

CÁTEDRA
«JORGE JUAN»

MEMORIA
CURSO 1999-2000



El día 24 de febrero de año 2000 se celebró en el Auditorio del Centro Cultural y Social de la Armada en Ferrol el relevo formal y solemne de la Dirección de la Cátedra Institucional Jorge Juan. El acto fue presidido por el Almirante Jefe de la Zona Marítima del Cantábrico Excmo. Sr. D. Rafael de Morales Romero, y el Rector Magnífico de la Universidad de A Coruña, Excmo. Sr. D. José Luis Meilán Gil.

En esta ocasión pronunció una conferencia el Fiscal General del Estado, Excmo. Sr. D. Jesús Cardenal Fernández, que versó sobre la función del «Ministerio Fiscal como garantía de los derechos fundamentales en España».

La entrega de la dirección del ciclo de actividades la efectuó el catedrático D.

Enrique Casanova Rivas al Coronel D. Juan Antonio Rodríguez-Villasante Prieto, quien tomó la responsabilidad por el turno correspondiente a la Armada. El profesor Casanova hizo un balance del quinto curso, que dirigió, y el Coronel Rodríguez-Villasante presentó las ideas generales para la



Acto de relevo en la Dirección de la Cátedra «Jorge Juan»: Presidencia.

programación de las nuevas actividades con las siguientes palabras:

En primer lugar, quiero agradecer la confianza que han depositado en mi persona para desempeñar la dirección de esta Cátedra.

Comienzo esta tarea con gran ilusión y, sobre todo, con afán de continuidad, siguiendo el magnífico ejemplo de los cinco directores que me han precedido, a quienes agradezco también sus experiencias.

Permítanme ahora muy brevemente, recordar dos efemérides muy entrañables para mí, creo que para todos nosotros en general, porque son la historia cercana de esta cooperación de la Armada y la Universidad. Me refiero a la creación de la Cátedra «Arzobispo Gelmírez» en los años 60, en Santiago y Marín: Entonces teníamos la oportunidad de conocer la mejor tradición de nuestras centenarias instituciones. Muchos de nosotros, guardiasmarinas y alumnos universitarios entonces, asistíamos a las importantes conferencias en el Salón Artesanado de Fonseca, en el Paraninfo de la Universidad o en el Salón de Actos de la Escuela Naval. Hoy valoramos mucho aquellas magníficas ideas que marcaron realmente nuestra vida intelectual. Tres décadas después tenía el honor de colaborar en las gestiones para el convenio entre la nueva Universidad de A Coruña y la Zona Marítima del Cantábrico. Asistimos entonces al inicio de esta Cátedra en noviembre de 1994.



Acto de relevo en la Dirección de la Cátedra «Jorge Juan»: Entrega de la Placa por D. Enrique Casanova a D. Juan Rodríguez-Villasante.



Actividades Curso 1999-2000: El Director de la Cátedra Juan Rodríguez-Villasante.

La Cátedra es para mí, sirva la semejanza, como un «puerto», que hoy se define como «nudo de comunicaciones y crisol de experiencias»: Comunicaciones entre las personas de la Universidad, de la Armada y de la población de Ferrol. Experiencias con muchas personas notables durante estos últimos cinco años que se han ido acumulando en nuestras mentes y en la publicación de las conferencias.

Creo que, en cierto modo, continuamos una labor histórica de difusión cultural, aunque antes no había campus universitario en Ferrol. La Armada en el siglo XIX ya divulgaba los conocimientos de la Escuela Naval Flotante, de la Academia de Ingenieros y de la Academia del Cuerpo Administrativo en la Intendencia. Estos fueron unos centros de enseñanza donde se percibía un culto al discurso y la bibliografía. Son buenos ejemplos de ello las obras de Còmerma, de Saralegui y, por supuesto, el rico patrimonio de nuestra Biblioteca General.

Hoy podemos afirmar que en esta Cátedra se trabaja con la misma línea de continuidad, superando incluso la responsabilidad anual de cada director: Es la grandeza de las instituciones. Así, pretendemos seguir presentando a prestigiosos conferenciantes y trataremos de compaginar la variedad de los muchos temas demandados, desde los generales hasta los monográficos y sobre todo los de oportunidad en el momento.

Como parte de esta «comunicación» consideramos importantes las sugerencias que nos han hecho las dotaciones en los buques, en las dependencias de tierra y multitud de universitarios.

En nuestra programación estarán presentes temas tan interesantes como la estrategia, el medio ambiente, la universalización de la justicia, la historia de la matemática, los medios de comunicación, las humanidades, la lingüística, la religión, la economía, la arquitectura, etc, etc.

Señoras y señores, termino con la aspiración de mantener el alto nivel conseguido en esta Cátedra.

El curso se desarrolló siguiendo una programación que podemos encuadrar en tres actividades complementarias: Ciclo general de conferencias mensuales, conjunto de jornadas de estudios monográficos y una serie de actos de colaboración con diferentes instituciones. En todas estos actos

se apreció una buena asistencia, con ciertas oscilaciones, entre 50 y 100 personas.

En el ciclo general de conferencias mensuales se pudieron abordar temas muy diferentes y siempre por personalidades destacadas:

El día 9 de marzo del 2000 fue la conferencia del Capitán de Navío D. Ángel Liberal Fernández sobre «LA PRESENCIA MILITAR BRITÁNICA EN EL ESTRECHO».

El día 30 de marzo, el Conselleiro de Medio Ambiente de la Xunta de Galicia D. Carlos del Álamo Jiménez habló sobre «EL MEDIO AMBIENTE EN GALICIA HACIA EL DESARROLLO SOSTENIBLE».

El día 13 de abril el Embajador de España D. Juan Antonio Yáñez-Barnuevo García pronunció la siguiente conferencia: «DE LA IDEA A LA REALIDAD: HACIA EL TRIBUNAL PENAL INTERNACIONAL».

El día 25 de mayo el Arzobispo General Castrense D. José Manuel Estepa Llaurens pronunció una conferencia sobre «LA CONTRIBUCIÓN DE LA IGLESIA CONTEMPORÁNEA A LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ EN EL MUNDO».

El día 8 de Junio el Catedrático de Periodismo D. Manuel Fernández Areal habló sobre «MILITARES Y PERIODISTAS: UNA REFLEXIÓN SOBRE ALGUNOS TÓPICOS».

El día 28 de septiembre el Escritor Xavier Alcalá Navarro habló sobre «LA PATAGONIA: GEOGRAFÍA, MARINOS Y VIAJEROS».

El día 19 de octubre el Presidente del Centro Internacional de Investigaciones Financieras del Instituto de Empresa D. Rafael Termes Carrero pronunció una conferencia sobre «LA CONVERGENCIA DE ESPAÑA CON LA UME Y SUS CONDICIONANTES».

El día 23 de noviembre el Director del Real Instituto y Observatorio de la Armada D. Rafael Boloix Carlos-Roca habló sobre «LAS MATEMÁTICAS EN LA ARMADA».



Actividades Curso 1999-2000.

El día 25 de enero del 2001 el profesor y académico D. José Ignacio Carro Otero disertó sobre «EL APÓSTOL SANTIAGO Y EL MAR A TRAVÉS DE LA HISTORIA Y EL ARTE».

El día 29 de marzo el Director de Infraestructura del Mando del Apoyo Logístico del Ejército D. Ricardo Torrón Durán pronunció la última conferencia del curso sobre «PROSPECTIVA: EXPLORAR EL FUTURO».

En el conjunto de jornadas o encuentros de estudios monográficos reseñamos las siguientes actividades:

En el mes de diciembre, en los días 12, 15 y 19 se realizó un ciclo de conferencias sobre «JORGE JUAN Y LA ILUSTRACIÓN» interviniendo en la primera sesión el Director de esta Cátedra con el tema «JORGE JUAN Y EL DISEÑO ILUSTRADO DEL ARSENAL DE FERROL». Después intervino el profesor de la Universidad de Santiago D. Alfredo Vigo Trasancos con el tema «CIUDAD Y ARQUITECTURA EN LA ILUSTRACIÓN. FERROL Y JORGE JUAN EN EL CONTEXTO DEL SIGLO XVIII». Terminó el ciclo el profesor de la Universidad de Cantabria D. Juan Castanedo Galán con una conferencia sobre «JORGE JUAN Y SU PROYECTO DE MODERNIZACIÓN DE LA ARQUITECTURA NAVAL ILUSTRADA».

En febrero de 2001 se desarrollaron unas jornadas informativas sobre «CONTRATACIÓN DE LAS ADMINISTRACIONES PÚBLICAS: MINISTERIO DE DEFENSA». Intervinieron en estas jornadas:

El día 12 el Teniente Coronel de Intendencia D. Pedro Contreras Fernández sobre «LA CONTRATACIÓN EN EL MINISTERIO DE DEFENSA Y LA ARMADA» y el Coronel de Intervención D. Manuel Mar-



Actividades Curso 1999-2000.

tín Posadillo sobre «LA CONTRATACIÓN ADMINISTRATIVA MILITAR: EL EXPEDIENTE DE CONTRATACIÓN»

El día 13 intervino el Magistrado del Tribunal Superior de Galicia D. Francisco Javier D' Amorín Vieitez sobre «PANORAMA PROCESAL Y JURISPRUDENCIAL EN LA CONTRATACIÓN ADMINISTRATIVA» y el Catedrático de Derecho Mercantil D. José Luis García-Pita Lastres sobre «LA FRONTERA DE LA CONTRATACIÓN CIVIL Y ADMINISTRATIVA EN EL SECTOR DE DEFENSA».

El día 14 se realizó una «mesa redonda» en la que intervinieron los componentes de la Mesa de Contratación del Arsenal Militar sobre el tema «PLIEGOS DE CONDICIONES, LICITACIÓN DE LOS CONCURSOS, SUBASTAS Y PROCEDIMIENTOS NEGOCIADOS, CONTRATO MENOR Y OTROS TEMAS DE INTERÉS».

En el mes de marzo se realizaron unas jornadas sobre «LA HISTORIA DEL PUERTO DE FERROL» en las que se abordaron los siguientes temas: «LOS PUERTOS DE GALICIA» por los profesores de la E.T.S. de Caminos, Canales y Puertos de A Coruña D. Carlos Nardiz Ortiz y D. Juan Acinas García. Mesa-debate con la participación del Catedrático de Historia del Arte D. Antonio Bonet Correa, Director del Centro de Estudios Históricos de Obras Públicas D. Antonio de las Casas Gómez y el Director de esta Cátedra sobre «EL PATRIMONIO HISTÓRICO PORTUARIO» (Día 1). Sesión monográfica sobre «INVESTIGACIÓN HISTÓRICA Y CONSERVACIÓN DE LAS OBRAS DE INGENIERÍA: PUERTOS» en la que colaboraron el personal investigador del Centro Estudio Histórico de Obras Públicas: D^a María Soledad Hernández Páez de la Cadena, D^a Concepción Aguilera Fernández, D^a Dolores Romero Muñoz, D^a Amaya Sáez Sanz y D. Javier Galván Guijo. Conferencias de D. Agustín Gimera Rabina del Consejo Superior de Investigaciones Científicas sobre el tema «PUERTO, CIUDAD Y SISTEMAS PORTUARIOS» y del Director de esta Cátedra sobre «LOS PUERTOS DE FERROL Y SAN CIPRIÁN: SU HISTORIA HASTA LA ÚLTIMA EXPANSIÓN CONTEMPORÁNEA» (Día 2). Sesión monográfica con visita sobre «EL CONJUNTO PORTUARIO DE FERROL».

En la actividad de colaboración con otras instituciones debemos destacar las siguientes: El día 5 de octubre de 2000 visita de los alumnos de la Escuela Superior de Arquitectura de la Universidad de Navarra al Arsenal Militar de Ferrol, durante la cual se impartió una conferencia por el Director de esta Cátedra sobre «LA ARQUITECTURA MILITAR HISTÓRICA DE ESTA BASE NAVAL Y SU PARTICULAR OBRA DEL DIQUE DE CARENAR DE SAN JULIÁN».



Actividades Curso 1999-2000.

El día 23 de octubre colaboración con la Jefatura del Arsenal Militar para la presentación del libro «EL ARSENAL MILITAR DE FERROL. GUÍA PARA UNA VISITA»

Otro trabajo de cooperación fue con la Asociación de Ingenieros Navales y Oceánicos de España, concretamente con su Revista profesional de Ingeniería Naval.

El curso 1999-2000 se clausuró el día 29 de marzo de 2001 con un acto en el que se pronunció la citada conferencia por el General Torrón Durán y en la que se efectuó el relevo de dirección de la Cátedra, del Coronel Rodríguez-Villasante al profesor de la Universidad de A Coruña D. Jesús Victoria Meizoso.

Esta sesión académica fue presidida por el Almirante Jefe de la Zona Marítima del Cantábrico y el Vicerrector del Campus Universitario de Ferrol. Durante el acto el Coronel Rodríguez-Villasante hizo un breve comentario y balance de las actividades, glosando sus objetivos, desarrollo y conclusiones, así como destacando la continuidad de las acciones para conseguir una mejor comunicación y acrecentar experiencias:

Hemos pretendido la comunicación de los conferenciantes con el público en general. La Cátedra ha estado siempre abierta a la población

de la comarca ferrolana, aunque su origen específico sea el convenio de la Universidad y la Armada; que, por otra parte, son dos instituciones que se esfuerzan por ensanchar su contacto con la sociedad a la que sirven.

Las experiencias podemos referirlas a la acumulación de contactos intelectuales entre todos los que hemos participado y en todas las direcciones. Esta Cátedra ha aspirado a ser también un centro de relaciones interprofesionales.

Esta memoria se cierra dejando un testimonio escrito de agradecimiento a todas las personas que han contribuido al desarrollo de las actividades de la Cátedra: Las autoridades de la Universidad y la Armada, a los medios de comunicación (prensa, radio y televisión) por la gran difusión de las ideas expresadas en esta aula y, por supuesto, con especial mención a los conferenciantes que han participado en el curso 1999-2000 y al público asistente, del que destacamos un nutrido grupo de personal asiduo.

Ferrol a 29 de marzo de 2001

El Coronel de Intendencia, Director de la Cátedra Jorge Juan
Juan Antonio Rodríguez-Villasante Prieto